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Удел избранных

С нетерпением жду встречи 
с земляками

-

Помощь семьям мобилизованных

– Очень важно, чтобы родным и близ-
ким мобилизованных граждан, которые 
сейчас выполняют свой воинский долг, 
защищая Отечество, была оказана любая 
помощь. Чтобы бойцы, находясь вдали от 
родных мест, почувствовали поддержку, 
внимание, заботу, были уверены в том, 
что их семьи защищены и не остались 
без помощи в сложной ситуации, – под-
черкнул Роман Литвинов.

Руслан Макушев отметил, что «Единая 
Россия» всегда исходила из того, что 

главное в работе – это неравнодушное 
отношение к проблемам людей.

– Максимальное внимание к мобили-
зованным и их семьям действительно 
является важнейшей задачей партии, 
– подчеркнул он. – Сейчас на регио-
нальном уровне реализуется порядка 50 
различных видов помощи для поддержки 
бойцов и их семей, инициированные на-
шей партией, – от бесплатного горячего 
питания в школах для детей до налоговых 
льгот и единовременных выплат. Также 

работают единые штабы помощи семьям 
мобилизованных, в которых оказывают 
поддержку и решают возникающие во-
просы.

Родственники участников специальной 
военной операции сердечно поблаго-
дарили за внимание и оказанную про-
дуктовую помощь.

По материалам республиканского 
отделения   партии «Единая Россия»

подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА

Горянка на Килиманджаро– Я родом из прекрасной 
Кабардино-Балкарии, горжусь 
своей республикой, люблю её, 
и мне хотелось сказать об этом 
громко и красиво. Уверена, 
что с таким флагом на Кили-
манджаро точно не заходили. 
И почему бы не породнить 
таким образом две великие 
вершины Европы и Африки, 
– сказала Сюзанна Бегидова, 
помощник заместителя руко-
водителя межрегионально-
го контрольно-ревизионного 
управления федерального 
казначейства и горовосходи-
тельница.

Несколько лет назад де-
вушка-горянка последовала 
за своей мечтой и взошла 
первый раз на Эльбрус, где 
получила невероятные эмо-
ции. За первым восхождением 
было второе, уже более осоз-
нанное. Именно тогда пришло 
понимание, что есть желание 
идти дальше. Так на Эльбрусе 
родилась идея, впоследствии 
ставшая целью, – восхожде-
ние на Килиманджаро.

дали полотнище с туристиче-
ским логотипом республики. 
Событие не заставило себя 
долго ждать – вскоре флаг 
оказался на главной вершине 
Африканского континента.

– Африка меня покорила, 
там невероятная природа и 
колорит! Но, несмотря на это, 
нет ничего роднее и красивее 
наших гор. Они такие статные, 
благородные, могучие. Здесь 
чувствуешь себя под их защи-
той, – поделилась впечатлени-
ями Сюзанна.

Следующая цель девушки 
– величественная Аконкагуа – 
высочайшая вершина в Андах, 
расположенная на террито-
рии аргентинской провинции 
Мендоса в 15 км от границы 
с Чили. Её высота совсем не-
много не дотягивает до семи 
тысяч метров. Уверены, что 
планы успешно реализуются 
и мы увидим флаг Кабарди-
но-Балкарии и на её вершине.

 По материалам пресс-
службы Минкурортов КБР

В один из приездов в род-
ную республику Сюзанна, кото-
рая сейчас работает в Москве, 

поделилась планами в Минку-
рортов Кабардино-Балкарии. 
Идея понравилась, и ей пере- с. 9
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Триумф наших фермеров 
на очередном съезде АККОР России

В докладе руководителя де-
легации Кабардино-Балкарии 
Инала Алакаева, с которым он 
выступил на пленарной части 
съезда 10 февраля, было ска-
зано, что доля фермерского 
сектора в общем региональном 
объёме сельхозпроизводства по 
результатам 2022 года составля-
ет почти 60 процентов. 

Представители фермерского 
сообщества республики получа-
ют государственную поддержку 
по всем приоритетным направ-
лениям развития регионального 
агропромышленного комплекса 
в виде грантов и субсидий. 

В рамках действующих гран-
товых программ, национальных 
проектов в Кабардино-Балкарии 
именно главами фермерских 

хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов создано в 
сельской местности республики 
около 1600 новых рабочих мест, 
главами семейных животновод-
ческих ферм – более 1200 мест. 

По поручению фермеров 
республики он затронул ряд  
проблем, в том числе по ситуа-
ции на российском рынке агро-
продовольствия.

– Мы в Кабардино-Балкарии 
научились выращивать сельско-
хозяйственную продукцию вы-
сокого качества, но реализация 
её с наибольшей добавленной 
стоимостью на российском рын-
ке сопряжена с большими труд-
ностями, – обозначил И. Алакаев. 

(Окончание на 3-й с.).
Фото Бориса Бербекова По величине прожиточного 

минимума КБР 
в лидерах среди регионов
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ЗАДАЧА РУКОВОДИТЕЛЕЙ – ПОДНЯТЬ 
КАЧЕСТВО МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ

Как доложил министр здраво-
охранения КБР Рустам Калибатов, 
выплата положена сотрудникам 
центральных районных и участковых 
больниц, участвующих в базовой про-
грамме обязательного медицинского 
страхования, занятым на станциях и 
в отделениях скорой медицинской по-
мощи. Соцподдержка будет оказана 
и медработникам, оказывающим не 
входящую в базовую программу ОМС 
помощь (скорая, первичная медико-
санитарная, включая диспансерное 
наблюдение граждан по основному 
заболеванию). Размер выплат уста-
навливается на уровне утверждённых 
федеральным Правительством и 
составит для врачей амбулаторно-
поликлинического звена – 14,5 тыс. 
рублей, врачей станций скорой меди-
цинской помощи – 11,5 тыс. рублей, 
среднего медперсонала – 6,5 тыс. 
рублей, фельдшеров и медсестёр 
станции скорой помощи – 7 тыс. 
рублей, младшего медперсонала – 
4,5 тыс. рублей. Кроме того, учтены 
выплаты категориям работников, не 
вошедших в рекомендованный Пра-
вительством РФ перечень. Среди них 
медработники с высшим медицин-
ским образованием (биологи), для 
которых выплата устанавливается в 
размере 11,5 тыс. рублей, уборщики 
служебных помещений и водители 
скорой помощи – они будут получать 
по 3 тыс. рублей. На предоставление 
выплат из республиканского бюджета 
потребуется 90 млн рублей в год.

Кабмин утвердил единый свод-
ный список граждан, относящихся 
к отдельным категориям ветеранов, 
и членов их семей, инвалидов и 
семей, имеющих детей-инвалидов, 
состоящих на учёте нуждающихся 
в жилье в органах местного само-
управления, на 2023 год. Он сфор-
мирован на основании данных, 
предоставленных администрациями 
муниципальных районов и городских 
округов. Финансирование осущест-
вляется за счёт федерального бюд-
жета – предусматриваются средства 
в размере 26,3 млн рублей. Кроме 
того, как уточнил министр строитель-
ства и ЖКХ КБР Алим Бербеков, в 
декабре прошлого года республике 

дополнительно выделено на обеспе-
чение жильём инвалидов 26,4 млн 
рублей, которые также планируется 
использовать в текущем году.

Определён перечень государ-
ственных и муниципальных общеоб-
разовательных организаций и ком-
плекс мер по их оснащению в 2023 
году государственными символами 
Российской Федерации. Субсидии 
на эти цели предоставлены бюд-
жету КБР из федерального по про-
екту «Патриотическое воспитание 
граждан РФ» национального про-
екта «Образование». На реализацию 
мероприятий предусмотрено более  
25 млн рублей, из которых более  
24,7 млн рублей – средства феде-
рального бюджета.

Из резервного фонда Правитель-
ства республики Министерству стро-
ительства и ЖКХ будёт выделено по-
рядка 5,9 млн рублей на реализацию 
технической возможности перехвата 
теле- и радиоэфира для формирова-
ния сигналов оповещения граждан-
ской обороны в автоматизированном 
режиме.

Члены Правительства обсудили 
вопросы имущественных отноше-
ний, в том числе решено принять 
в государственную собственность 
республики из муниципальной по-
мещения, расположенные в здании 
Дворца культуры профсоюзов в  
г. Нальчике на проспекте Кулиева, 12.  
Планируется его закрепление на 
праве оперативного управления за 
республиканским Многофункцио-
нальным молодёжным центром Ми-
нистерства по делам молодёжи КБР.

Программа государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи 
в КБР на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов приведе-
на в соответствие с федеральными 
нормативно-правовыми актами, 
актуализирована госпрограмма 
«Взаимодействие с общественными 
организациями и институтами граж-
данского общества в КБР». Приняты 
правительственные акты в сфере 
строительства, торговли, транспорт-
ного обслуживания населения.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Школы оснастят 
государственными символами

 Российской Федерации

Глава региона подчеркнул стратегическую 
значимость данных медицинских учрежде-
ний в системе здравоохранения республики. 
«Задача руководителей – поднять качество 
оказываемых медицинских услуг в республике 
на более высокий уровень», – сказал Казбек 
Коков.

В ходе встречи были озвучены перспективы 
дальнейшего развития медучреждений. В 
РКБ планируется строительство нового и мо-
дернизация имеющихся приёмных отделений 
в семиэтажном корпусе и сосудистом центре. 
Прорабатывается проект стационарного от-
деления скорой помощи и совершенствова-
ние консультативной работы. Хасанби Тетов 
рассказал, что будут внедрены современные 
подходы и технологии в организации приём-
ных отделений, чтобы сделать медпомощь 
на этом этапе максимально быстрой. Казбек 
Коков поручил внести необходимые уточне-
ния в разработанный проект приёмного от-
деления, строительство которого начнётся в 
ближайшее время.

На базе МКДЦ продолжат развивать 
высокотехнологичную хирургию, расширяя 
спектр сердечно-сосудистых операций за 
счёт использования аппарата искусственного 
кровообращения. Необходимое оборудование 
приобретено в прошлом году за счёт феде-
ральных средств. Профессор Асланов подчер-
кнул, что развитие данного направления будет 
осуществляться в сотрудничестве с ведущими 
специалистами федеральных центров. «Соз-
дание такой службы в целом положительно 
отразится на всей системе здравоохранения 
республики», – отметил он.

Особое внимание было уделено Кардио-
логическому диспансеру. Здесь уже ведётся 
работа по усилению диагностической базы, 
внедрению современных методов опера-
тивного вмешательства. Рустам Калибатов 
отметил, что диспансерное наблюдение па-
циентов, перенёсших инфаркт или инсульт, 
является одним из основных направлений. 
Главными задачами головного профильного 
учреждения он назвал координацию дея-
тельности кардиологической службы по всей 
республике, эффективное использование 
потенциала и увеличение его пропускной 
способности, оказание квалифицированной 
помощи большему числу жителей региона. 
Герман Докшоков рассказал, что средний 
уровень зарплаты в учреждении увеличен 
на 30 %, планируется разделить потоки 
пациентов в период роста заболеваемости 
ОРВИ, установить компьютерный томограф и 
второй ангиограф, открыть эндоскопическое 
отделение. Были обсуждены сроки приобре-
тения тяжёлого медицинского оборудования 
и источники финансирования. Министр от-
метил, что руководители учреждений респу-
бликанского уровня должны следить за тем, 
как организована помощь по профильным 
направлениям и на других уровнях системы 
здравоохранения.

Глава КБР поручил определить перечень 
работ для благоустройства территории Кар-
диодиспансера, которое запланировано на 
этот год в рамках капитального ремонта улицы 
Шогенова, а также держать на контроле вопро-
сы лекарственного обеспечения учреждений и 
отношения к пациентам. 

-
-

-
-

-

ЭКОНОМИКА

Готовые решения для бизнеса СКФО

Кавказ.РФ как ядро экосистемы под-
держки развития Северного Кавказа 
не только разрабатывает типовые биз-
нес-планы, их технико-экономические 
обоснования и финансовые модели, 
но и предлагает возможные условия 
финансирования проектов, оказывает 
административную поддержку, вплоть 
до выхода бизнеса на самоокупаемость 
и возврата вложенных институтом раз-
вития денежных средств. Кавказ.РФ в 
ходе реализации «типовых продуктов» 
предусмотрел помощь специалистов по 
маркетингу, ИТ, сертификации и стан-
дартизации.

– Список «типовых продуктов» фор-
мируется не только исходя из логики 
успешного встраивания в существующую 
инфраструктуру и потребностей региона, 
но и с учётом того, что такой бизнес, по 
расчётам специалистов, должен вы-

ходить на окупаемость в срок до пяти 
лет, – отметил первый заместитель ген-
директора компании Андрей Цемахович. 

Одним из первых представленных 
«типовых продуктов» станет бизнес-ре-
шение, связанное со сферой туризма и 
развитием гостиничного направления. 
Остальные подробности этого проекта 
пока не афишируются, чтобы избе-
жать нецелевого ажиотажа, но будут 
представлены всем желающим пред-
принимателям в ближайшее время. В 
«Стратегии развития Кавказ.РФ до 2026 
года и на перспективу до 2031 года» 
указаны также долевое финансирование 
проектов, бридж-финансирование, лэнд-
девелопмент, формат инвестиционного 
товарищества и поддержка социального 
предпринимательства.

По материалам Кавказ.РФ 
Ольга КЕРТИЕВА

-

-
-

Участникам программы 
«Сделано в России» помогут продвигаться

– Сертификат – это не только способ ещё раз 
подтвердить качество, но и помощь в продви-
жении на приоритетных рынках под «зонтиком» 
странового бренда, – рассказала директор 
центра экспертной поддержки Российского 
экспортного центра Милана Мамбетова. – В том 
числе это В2В-продвижение на базе каталога 
«Made in Russia» на приоритетных рынках, спе-
циальные рекламные кампании для участников 
программы, брендирование профиля товара в 
национальных онлайн-магазинах РЭЦ и многое 
другое.  

Российский экспортный центр разработал 
программу «Сделано в России» в рамках реше-
ния задач национального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт». РЭЦ продвигает 
её в партнёрстве с фондом «Росконгресс».

Участниками программы «Сделано в Рос-
сии» и владельцами одноимённого доброволь-

ного сертификата могут стать производители 
любой несырьевой продукции, сообщается на 
сайте Министерства экономического развития 
КБР. Главное условие – компания должна 
производить или поставлять продукцию с по-
вышенными характеристиками качества или 
улучшенными свойствами. Подтвердить со-
ответствие нужно у аккредитованных органов 
– партнёров системы добровольной сертифи-
кации «Сделано в России». Органическое про-
исхождение, экологичность, энергоэффектив-
ность, надёжность – эти улучшенные свойства 
отечественной продукции продвигаются под 
«зонтичным» страновым брендом «Сделано 
в России»/ «Made in Russia». Подать заявку 
на участие в программе можно по ссылке: 
https://www.exportcenter.ru/services/made_
in_russia/.

Подготовила Василиса РУСИНА
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ФОРУМ

По величине прожиточного минимума 
КБР в лидерах среди регионов

Как отметил докладчик, вели-
чина среднемесячного дохода от 
трудовой деятельности в КБР в 
2022 году достигла 26680 рублей. 
В бюджетных отраслях заработ-
ная плата составила: в образова-
нии – 28000,7 руб.; в здравоохра-
нении и сфере предоставления 
социальных услуг – 30149,9 руб.; 
культуре и спорте – 26652,6 руб.

 Министр акцентировал вни-
мание участников коллегии на 
том, что величина прожиточного 
минимума в регионе остаётся од-
ной из самых высоких. В 2023 году 
она составила в расчёте на душу 
населения 15381 рубль; для тру-
доспособного населения – 16765 
рублей, для пенсионеров – 13228 
рублей, для детей – 16769 рублей.

Что касается ситуации на рын-
ке труда, в анализируемом пери-
оде в качестве безработных было 
зарегистрировано 7624 человека, 
что в 1,5 раза меньше показателя 
2021 года.

В минувшем году служба заня-
тости населения помогла найти ра-
боту 5657 гражданам, это на 9,3 % 
 больше, чем в предыдущем году.

На 1 января 2023 года на пор-
тале «Работа в России» заявлено 
3164 вакансии.

По данным за прошлый год, в 
республике проживает 28943 ин- 
валида трудоспособного воз-
раста, из них трудоустроены  
5908 человек. В органы службы 
занятости населения обрати-
лись за содействием в поиске 
работы 583 инвалида, 119 из них 
специалисты службы занятости 
помогли трудоустроиться, 16 на-
правлены на временные работы. 
Профориентационные услуги и 
психологическая поддержка ока-
зана 903 гражданам указанной 
категории, на профессиональное 
обучение направление получили 
10 человек с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Центры занятости также вы-
полнили объёмную разнонаправ-

ленную работу по социальной 
поддержке и содействию в поиске 
работы граждан, вынужденно 
покинувших территорию Укра-
ины, ЛНР и ДНР. Мероприятия 
осуществлены в полном объёме 
и в нормативные сроки, отметил 
министр.

Пристальное внимание уде-
лялось социальной поддержке 
отдельных категорий граждан. 
282 213 гражданам начисле-
но и выплачено ежемесячных 
компенсаций, детских пособий, 
субсидий и ежемесячных де-
нежных выплат на общую сумму  
15 599 799,35 руб. (в  2021 году  
320 869 гражданам выплачено  
11 432 403,4 руб.). В ведом-
ство поступило 682 обраще-
ния по вопросу оказания мате-
риальной помощи. Поддерж-
ка оказана на общую сумму  
238 852 руб. Из резервного фонда 
Правительства КБР за отчётный 
период 615 семьям погибших и 
раненых военнослужащих вы-
плачено 254,5 млн рублей. 

На осуществление дополни-
тельных мер поддержки воен-
нослужащих Распоряжением 
Правительства КБР из резервного 
фонда выделено 160 млн руб. 

В установленные сроки осу-
ществлялась региональная допла-
та к пенсиям неработающих пен-
сионеров. В 2022 году её получили  
60 тыс. человек на общую сумму  
3 081 193,50 руб.

В полном объёме произведе-
ны выплаты ЕДК, компенсаций 
за услуги ЖКХ определённым 
категориям граждан и семьям с 
учётом их доходов. 

На постоянном контроле ве-
домства находятся социально-
экономическое положение вете-
ранов войны – им оказывается 
всесторонняя помощь и поддерж-
ка, вопросы обеспечения инва-
лидов техническими средствами 
реабилитации.

Министерство и подведом-
ственные ему службы проводят 
активную работу в области соци-
альной защиты семьи и детства. 

Сформирована единая республи-
канская база данных на женщин, 
родивших и воспитавших (вос-
питывающих) 5 и более детей. 
В базе по итогам прошлого года 
на учёте состоят 4602 женщины 
данной категории. Выданы серти-
фикаты, подтверждающие право 
на получение адресной социаль-
ной помощи, 600 многодетным 
семьям, выплату на улучшение 
жилищных условий получили  
166 многодетных семей на сумму 
41 250 рублей. 21 многодетной ма-
тери вручили медаль «Материн-
ская слава» и единовременную 
денежную выплату на каждого 
ребёнка. Многодетная мать, ро-
дившая и достойно воспитавшая 
10 детей, получила микроавтобус 
«ГАЗель».

В минувшем году общая сумма 
господдержки семьям с детьми, 
предоставляемой в зависимости 
от возраста ребёнка, очерёдности 
его рождения, а также с учётом 
критериев нуждаемости семьи, 
составила 10 659 583,4 рубля.

Проводится объёмная рабо-
та по обеспечению широкого 
спектра социальных услуг. Спе-
циальные мобильные группы 
осуществляют выезды на дом для 
оказания адресной социальной 
помощи определённым катего-
риям граждан. Продолжается 
активная информационно-кон-
сультационная и аналитическая 
работа по всем направлениям 
деятельности министерства, от-
метил Алим Асанов.

Обращаясь к участникам ито-
говой коллегии, Председатель 
Правительства КБР Алий Мусуков 
отметил огромную ответствен-
ность, которая лежит на ведом-
стве по проведению социальной 
политики государства.

– Благодарен сплочённой ко-
манде министерства и подведом-
ственных структур за оперативное 
и результативное выполнение 
возложенных приоритетных задач 
и высокие показатели в работе. 
Хочу отметить, что по величине 
прожиточного минимума мы 
находимся в лидерах среди ре-
гионов, а это огромный прорыв, 
подтверждающий успешную ре-
ализацию проводимой в стране 
социальной реформы, – отметил 
Алий Мусуков.

Вице-премьер Правительства 
КБР Марат Хубиев напомнил о 
том, что социальная, финансовая 
и моральная поддержка семей 
военнослужащих и мобилизо-
ванных, а также тех, кто потерял 
своих родных в СВО, остаётся 
важной миссией регионального 
ведомства.

В завершение заседания кол-
легии о планах и задачах ми-
нистерства на текущий год рас-
сказал Алим Асанов. Министр 
представил перечень актуальных 
направлений социальной защиты 
населения, по которым будет про-
должена работа.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

ИТОГИ

Ислам Тлакадугов Заур Тимижев Валерий Борсов

-
-
-

-

-

-

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Думаю, аналогичная ситу-

ация и у наших коллег в других 
субъектах  РФ. В современных 
условиях жёсткой конкуренции 
экологически чистый натураль-
ный продукт фермерского сек-
тора должен продаваться, есте-
ственно, по более достойной 
цене, нежели импортный сомни-
тельного качества. В этой связи 
считаем необходимым создавать 
с поддержкой государства малые 
агрологистические центры на 
кооперативной основе по анало-
гии с новгородским вариантом, 
развивать розничные оптовые и 
кооперативные рынки, а также 
предусмотреть преференции 
для местных производителей на 

торгах на поставку продукции в 
учреждения социальной сферы. 

Также считаю нужным за-
тронуть актуальную проблему, 
связанную с ростом цен на ми-
неральные удобрения и средства 
химзащиты. На прошлом съезде 
мы уже поднимали этот вопрос, 
но мало что изменилось за истек-
ший сельскохозяйственный год. 
Если мы хотим обеспечить гаран-
тированную продовольственную 
безопасность и технологический 
суверенитет нашей страны, то 
производители удобрений долж-
ны устанавливать оптовые цены, 
доступные представителям мало-
го агробизнеса, в том числе и 
фермерам. 

Фермеры Кабардино-Бал-

Триумф наших фермеров на очередном съезде АККОР России
карии понимают, что от труда 
каждого напрямую зависит 
гарантированная продоволь-
ственная безопасность и техно-
логический суверенитет всего 
аграрного сектора экономики 
великой России.

В заключительной части съез-
да президент АККОР России, 
депутат Государственной Думы 
Владимир Плотников и председа-
тель Совета АККОР России Свет-
лана Максимова в торжественной 
обстановке вручили делегации 
фермеров Кабардино-Балкарии 
почётное переходящее Знамя 

Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств. Такое событие 
в истории АККОР Кабардино-Бал-
карии происходит впервые.

Продолжением приятных мо-
ментов для делегации от респу-
блики стала церемония награж-
дения: в числе награждённых 
были и наши успешные фермеры 
и молодые члены ассоциации 
фермеров региона.

Медали им. Мальцева удосто-
ились учредитель и член сельско-
хозяйственного потребительского 
кооператива «Стандарт-Агро» 
(Чегемский район) Валерий Бор-

сов и глава крестьянского (фер-
мерского) хозяйства (Терский 
район) Заур Тимижев.

Звание «Заслуженный фермер 
России» присвоили члену се-
мейного фермерского хозяйства 
(Терский район) Аслану Бориеву. 
Молодой и успешный фермер Ис-
лам Тлакадугов (Урванский район) 
стал «Почётным фермером Рос-
сии». Фердау Тилова отмечена 
Благодарностью партии «Единая 
Россия».

Борис БЕРБЕКОВ.
Москва – Нальчик.

Фото автора

С. Максимова, Ф. Тилова и В. Плотников
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Разговор со Светланой Мустафаевной 
мы начали с традиционного, но важного 
вопроса: 

– Кем были ваши родители?
– Мой отец окончил московский геоде-

зический техникум. Вернувшись на родину, 
заведовал отделом в Черекском райкоме 
партии. Мама – Шарифат Бегиева стала 
первой балкаркой-парашютисткой. Она 
была выпускницей нальчикского педагоги-
ческого училища, незадолго до ссылки её 
назначили директором школы в Верхней 
Балкарии. 

– В 1944 году вы уже многое понимали. 
Помните что-то связанное с депортаци-
ей? 

– Наших односельчан вывели из домов 
и согнали на поляну. Я сидела на каких-то 
узлах и сверху всё хорошо видела. Кто-
то стоял в оцепенении, кто-то метался в 
поисках близких. Женщины плакали, и 
никто не понимал, что происходит. Отца 
к тому времени арестовали по доносу, и 
в Среднюю Азию мы ехали без него. Нас 
было шесть человек. Три сестры, мама 
и бабушка с дедушкой – родители отца. 
Люди в вагоне плакали, стонали, брани-
лись, обезумев от страха и неизвестности. 
В полумраке, крича и ругаясь, сновали кон-
воиры. Состав тронулся, и старики запели 
зикр. Люди притихли, и только некоторые 
шёпотом переговаривались. Старший кон-
воя назначил мою маму старостой вагона 
– она была грамотной и хорошо говорила 
по-русски. Помню, как нас кормили какой-
то кашей с белой от соли рыбой. Еда для 
балкарцев была непривычной, и многие 
от неё отказывались. 

– Куда именно была сослана ваша 
семья?

– Мы попали в Южный Казахстан, в 
один из приграничных узбекских колхо-
зов. Буквально сразу людей отправили на 
хлопковые плантации. Была жара, а наши 
старшие приехали в сыромятных овчинных 
тулупах. Для местных это было причудли-
вое зрелище. На хлопковых полях помню 
надсмотрщиков на лошадях. Это были 
суровые мужчины. Один из них замахнул-
ся на бабушку камчой, но моя мама была 
очень смелой женщиной. Она схватила 
его лошадь за узду и что есть сил рванула 
её вниз. Среди спецпереселенцев сви-
репствовали туберкулёз и тиф, эпидемия 
которого началась ещё в поезде. Трупы 
выносили из вагонов и складывали пря-
мо на насыпи вдоль дороги. Время было 
тяжёлое. Мужчины воевали, и в тылу не 
хватало кадров. Маму как образованного 
человека направили инспектором в гороно 

ЮБИЛЕЙ

УДЕЛ ИЗБРАННЫХ
-

города Туркестана. Она проверяла школы. 
В одной из них учились дети депортиро-
ванных поляков. Они её очень уважали и 
называли пани Шарифа. 

– Как долго вы жили в этом городе? 
– Мы прожили там с 44-го по 50-й год. 

Дедушка умер практически сразу после 
депортации, а бабушки не стало уже в Тур-
кестане. После её смерти мы переехали во 
Фрунзе, где жили мамины родственники. 
Вскоре она получила письмо от родного 
племянника Магомеда Этчеева, семья 
которого оказалась в районе Сырдарьи. 
Все его родные умерли, и мама взяла 
мальчика к себе. Учиться наш брат не 
очень любил, но руки у него были золотые. 
Он освоил профессии плотника, печника, 
бондаря и научился делать мебель. 

– Когда вы встретились со своим от-
цом? 

– Он приехал во Фрунзе в 1955 году. К 
тому времени я уже заканчивала школу. 
Отец отсидел в лагерях, а потом оказался 
в ссылке в Красноярском крае. Несмотря 
на все испытания, он продолжал считать 
себя большевиком. Мама писала в Москву, 
добиваясь его реабилитации. Потом этим 
занималась я, но реабилитировали отца 
только после его смерти. 

– В каком году вы вернулись на Кавказ?
– В 1957-м. Сёстры ещё учились в шко-

ле. Родители продали наш домик и через 
какое-то время приехали в Нальчик вместе 
с ними. 

– Что вы почувствовали, оказавшись 
на родине? 

– Это было лето, но я простудилась и 
сильно кашляла. Мы ехали в одном ваго-
не с Танзилёй Зумакуловой. В Нальчике 
оказались вечером. Прошёл небольшой 
тёплый дождик, и всё небо было усыпано 
звёздами. Мы вышли на перрон и испы-
тали такую радость, которую невозможно 
передать словами.

 – Можете назвать людей, которые сы-
грали ключевую роль в вашей судьбе?

– В первую очередь это моя мама. 
Когда я пришла в туркестанскую школу, по-
русски говорила с ошибками, как и наша 
бабушка. Мама приносила из библиотеки 
книги, и со временем русский язык стал 
для меня понятным и близким. У меня 
проявился безумный интерес к чтению. От 
новой книги сердце ёкало, как от встречи 
с любимым человеком. 

– Какие книги вы тогда читали?
– Определённой системы у меня не 

было. Я читала всё подряд – русскую и 
зарубежную классику, книги по истории, 
архитектуре, искусству, военной и судеб-
ной медицине. 

– Чем молодую девушку могла заинте-
ресовать военная медицина?

– Я планировала поступать в военно-
медицинскую академию, но, попав в 
анатомичку во Фрунзе, поняла, что такая 
работа не для меня. 

– И в результате поступили на фило-
логическое отделение Кабардино-Бал-
карского госуниверситета? 

– Я действительно окончила КБГУ, хотя 
не сразу стала его студенткой. Сдав два 
экзамена, получила пятёрки, но со мной 
случился казус. Мой экзаменационный 

лист подруга случайно увезла в Бабугент. 
Мне нужно было просто пойти в деканат и 
взять дубликат, но вместо этого я поехала 
в село и не успела подготовиться к следую-
щим экзаменам. В итоге у меня не хватило 
одного балла. В то время открылся Карача-
ево-Черкесский педагогический институт, и 
всех, кто не прошёл по конкурсу, направили 
туда. Два года я проучилась в Карачаевске, 
а потом перевелась в наш университет. 

– Чем занимались после его оконча-
ния?

– Меня направили в Нижнюю Жемталу 
преподавателем русского языка и литера-
туры. Заведующим районо был Исмаил 
Урусов. Он предложил мне работу инспекто-
ра, и я осталась в Кашхатау. Через полгода 
Советский район объединили с Урванским, 
и меня назначили завучем в Верхнюю 
Жемталу. Потом работала в Каменке ди-
ректором школы рабочей молодёжи. 

– А как вы попали на телевидение?
– Я давно хотела там работать и сказала 

об этом маме. Она пошла к Сафару Маки-
тову, который учился с ней в педучилище, и 
меня взяли в штат помощником режиссё-
ра. Через месяц меня вызвал Ахмед Хажу-
ев, который возглавлял республиканский 
комитет по телевидению и радиовещанию. 
После разговора с ним перевели на долж-
ность редактора детских и молодёжных 
программ. В этой редакции я сделала 
много интересных передач и побывала в 

ный дождь, и я написала такие строчки: 
«Склонитесь знамёна над гробом. Весть 
разлетись по земле. Природа вместе с 
народом скорбит о великом вожде». 

– Вы сочиняли стихи на русском, но 
потом появилось сразу несколько сти-
хотворений на балкарском языке. С чем 
это было связано? 

– Меня подвиг к этому поэт Магомед 
Мокаев. Он виртуозно владел балкарским 
языком, и его стихи были безупречны. До 
прихода в издательство я не работала 
с балкарскими текстами, и Магомед не 
верил, что у меня получится написать 
стихотворение на родном языке. 

– Тем не менее вам это удалось. Что 
сказал по этому поводу Мокаев?

– Мы никогда с ним это не обсуждали, 
но относиться ко мне он стал по-другому. 

– Вы хорошо знали классика балкар-
ской литературы Кайсына Кулиева. Где 
и когда состоялось ваше знакомство? 

– С Кайсыном Шуваевичем я познакоми-
лась в издательстве. Он был моим автором: 
в частности, я готовила к печати его трёх-
томник на балкарском языке. Кулиев был 
широкой души человек. Он и в редакцию 
заходил так: с широкой улыбкой и широко 
распахнутыми объятиями. Во всех стихах 
Кайсына видны его доброта, благородство 
и щедрость. Это был глубокий человек, и в 
его поэзии это особенно ощутимо. 

– Редактор и автор не всегда находят 
общий язык. Как складывались ваши 
отношения? 

 – Кайсын называл меня сестрой и часто 
приглашал в поездки по районам республи-
ки. Благодаря ему я близко познакомилась 
с интереснейшими людьми. Однажды 
он пришёл в редакцию с Лазарем Шере-
шевским – московским поэтом, который 
переводил его стихи. В то время готовился 
к печати мой сборник «Сад камней», и мне 

разных районах нашей республики. Рабо-
тала с такими известными режиссёрами, 
как Рина Мартиросова и Лариса Кузьмина. 
Потом окончила курсы главных редакторов 
в Московском институте телевидения и ра-
дио и ушла со студии главным редактором 
литературно-художественных программ.

– На телевидении вы проработали 10 
лет. Всё складывалось как нельзя лучше, 
но вы всё-таки ушли. Почему? 

– Это случилось не по моей воле. Меня 
вызвали в обком и направили в редакцию 
балкарской литературы издательства 
«Эльбрус». Я шла туда со слезами, но 
директор Магомед Нартоков, который 
тоже учился с моей мамой, встретил меня 
очень радушно и тепло. В издательстве я 
проработала 27 лет. Начинала редактором, 
а закончила исполняющим обязанности 
главного редактора. 

– В этом году исполняется ровно двад-
цать лет, как вы работаете в нашей газете. 

– Совершенно верно. Я пришла сюда 
23 декабря 2003 года. 

– Давайте поговорим о журналистике. 
Какие темы вас особенно волнуют? 

– Меня всегда интересовали люди и их 
судьбы в контексте культуры. Не побоюсь 
сказать, что это мой конёк. Я работаю в 
редакции культуры и занимаюсь тем, что 
мне по-настоящему интересно. 

– А теперь предлагаю переместиться 
в область поэзии. Вы помните свои пер-
вые стихи? 

– Конечно. Это было стихотворение на 
смерть Сталина. В 1953 году многие со-
ветские школьники посвящали ему стихи. 
Балкарцы не верили, что депортация 
– дело его рук. Наши старшие считали, 
что Сталина обманули, и плакали, когда 
он умер. Помню, во Фрунзе шёл силь-

нужно было поместить в него несколько 
переводов с балкарского на русский. Узнав 
об этом, Кайсын обратился к Шерешевско-
му, и тот ему, конечно, не отказал. 

– Стихи занимают важное место в ва-
шей жизни. Какие поэты вам особенно 
близки? 

– Как говорил Маяковский, много по-
этов хороших и разных. В юности моим 
любимым автором был Некрасов. Я люблю 
филигранную отточенность слога Пушки-
на, считаю его блестящим стилистом, но 
по духу мне всё-таки ближе Лермонтов. 
Что касается более поздних поэтов – это 
Цветаева и, конечно, Ахматова. 

– Вы часто цитируете Маяковского. По 
вашему мнению, он большой поэт?

– Конечно. Это могучий поэт с крепким 
мужским стержнем, но при этом лиричный 
и очень тонкий. Я люблю Маяковского и 
помню многие его стихи наизусть. 

– А в чём феномен Кязима Мечиева, 
которого принято считать основополож-
ником балкарской поэзии? 

– Он берёт за душу своей глубинной 
национальной сутью. Его стихотворения 
очень человечны. Они написаны изуми-
тельно красивым языком и обладают глу-
боким философским смыслом. 

– В современном, сугубо материаль-
ном мире поэзия обесценилась. Види-
мо, дело в том, что её нельзя пощупать 
руками и перевести в денежный эквива-
лент. Что вы думаете по этому поводу? 

– К сожалению, вы правы. Сегодня 
поэзия интересна немногим. Она стала 
уделом избранных – людей, которые её 
чувствуют, любят и понимают. 

Беседовал Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова 
и из семейного архиваСупруг Магомед с сыновьями Ибрагимом и Эльдаром
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Заур Тутов: «С нетерпением 
жду искренней и душевной 

встречи с земляками!»

КУЛЬТУРА

К юбилею российского  
нотариата:  

история и современность

-

-
-
-

-
-

-

ДАТА

Уже много лет Заур Тутов живёт 
и работает в Москве, продолжает 
активно заниматься творчеством. 
Его богатый репертуар включает 
произведения разных эпох и сти-
лей – от оперных арий до эстрады, 
от русских до неаполитанских и 
адыгских песен. Корреспондент 
«КБП» побеседовал с артистом 
накануне его приезда на родину.

– Заур Нажидович, впервые 
за пятнадцать лет вы приез-
жаете в Нальчик с большим 
сольным концертом. Скуча-
ли ли вы по родному городу? 
Что изменилось за эти годы, 
на ваш взгляд?

– С нетерпением жду искренней 
и душевной встречи с земляками! 
Я не выступал здесь давно, это 
действительно так, и не потому, 
что не хотел: так сложилось по не 
зависящим от меня обстоятель-
ствам. Но я каждый год приезжаю 
в дорогую моему сердцу родную 
Кабардино-Балкарию к родным и 
друзьям. За эти годы многое изме-
нилось. Скажем, если говорить о 
сценической жизни, то уже вырос-
ло целое поколение, которое меня 
не знает. Почти вся концертная 
жизнь страны проходит в развле-
кательном русле. Современные 
технологии позволяют записать 
кого угодно, и голос будет зву-
чать привлекательно. Мы живём 
в мире, где душа и сердечность 
занимают всё меньше и меньше 
пространства в повседневной 
жизни.

– Большую часть своей жиз-
ни вы прожили в Москве. Чтут 
ли в вашей семье кавказские 
традиции?

– Мне идёт 72-й год, 47 лет из 
них живу и работаю в нашей сто-
лице. Ещё в 1976 году руководство 
Росконцерта  пригласило меня на 
постоянную работу, и с тех пор 
естественным образом в моём 
сердце живут два самых любимых 
и близких мне города – Москва и 
Нальчик. Столица нашей Родины 
дала мне возможность работать и 
заработать то скромное, что есть у 
меня в творчестве и в жизни. Ко-

нечно, были трудности – в большей 
степени жилищно-бытового харак-
тера, но нашлись люди, которые 
мне помогли исключительно из 
уважения к моему творчеству. Раз-
умеется, мы в семье сохраняем и 
с пиететом относимся к культуре 
(в широком смысле) нашей малой 
родины. Но это не мешает нам с 
любовью и уважением относить-
ся ко всему хорошему, что есть в 
нашей огромной и красивейшей 
России.

– В вашей  биографии было 
много творческих встреч. Какие 
из них стали самыми яркими, 
какие повлияли на вас, изменили 
мировоззрение?

– Мне, провинциальному моло-
дому человеку, лишённому праг-
матизма,  пришлось совершить 
немало ошибок, которые  сильно 
помешали в дальнейшем. Но 
сама жизнь эмпирическим путём 
учила меня. Я благодарен людям, 
которые помогали абсолютно бес-
корыстно: именно их поддержка 
давала силы выкарабкаться из 
трудностей.

– Муслим Магомаев однажды 
сказал, что вы лучший исполни-
тель песни «Мелодия». Эта и мно-
гие другие композиции в вашем 
исполнении стали эталонными 
и вошли в историю советской 
эстрады. Что значит для вас этот 
период? 

– Да, Муслим Магометович 
однажды сказал нашему выда-
ющемуся поэту-песеннику Нико-
лаю Николаевичу Добронравову: 
«Песню «Мелодия» поют многие, 
но лучше Заура Тутова её никто не 
поёт». Конечно, мне было очень 
приятно, что великий маэстро и 
первый исполнитель этого шедев-
ра признал мою интерпретацию 
на таком высоком уровне. Мне 
повезло в том, что у нас были 
тёплые дружеские и творческие 
взаимоотношения. Я счастлив, 
что был первым исполнителем 
многих прекрасных песен – как 
союзных, так и композиторов и 
поэтов из нашей республики. Весь 
мой творческий путь для меня 
важный период, так как я никогда 
не позволял себе халтурить.

– Пандемия изменила жизнь, 
взгляды и привычки практически 
всех людей. Как этот период по-
влиял на вас?

– Она заставила всё человече-
ство серьёзнее взглянуть на себя, 
искать пути защиты от глобальных 
опасностей. Пандемия нарушила 
привычный образ жизни и при-
несла немало бед во все страны, 
в том числе и в нашу. К великому 
сожалению, она унесла жизни 
многих россиян, но мужественные 
высокопрофессиональные врачи 
всей страны, весь медицинский 
персонал, в том числе и много-
численная команда института им. 
Склифосовского, спасли тысячи 
жизней, не скрою, и мою. Людям 
свойственно надеяться на лучшее, 
это естественно. Пусть на всём 
постсоветском пространстве уста-
новится прочный мир и созидание, 
так как все мы прямо или косвенно 
взаимосвязаны. Пусть страшные 
эпидемии и катаклизмы минуют 
наших потомков. Пользуясь случа-
ем, хочу пожелать каждой семье, 
живущей в родной Кабардино-
Балкарии, душевного комфорта, 
материального благополучия, вза-
имоуважения и как можно больше 
приятных событий!

Анна ХАЛИШХОВА

У римлян существовал 
особый институт должност-
ных лиц (писцов), в функции 
которых входило оформление 
письменных распоряжений, 
издаваемых магистрами, и 
судебных формул, выноси-
мых преторами. Лица, выпол-
нявшие эти функции, называ-
лись «нотариусами» (notarii) 
от слова «notta», что обозна-
чало стенографический знак, 
применявшийся писцами для 
скорости записей.

Одним из первых найден-
ных нотариально удостове-
ренных документов в России 
считается новгородская бе-
рестяная грамота XII века, 
удостоверявшая заём и по-
ручительство.

 Практика письменного 
заключения сделок и их но-
тариального удостоверения 
законодательно закрепляет-
ся Псковской судной грамо-
той в XV веке. С середины 
XVI века для совершения 
сделок посадские люди шли 
к площадным подьячим – 
так назывались на Руси но-
тариусы той эпохи. Соборное 
уложение 1649 года регла-
ментировало оформление 
имущественных и денеж-
ных сделок и регулировало 
деятельность площадных 
подьячих. Они представляли 
собой своеобразную корпо-
рацию профессиональных 
писцов, специализировав-
шихся на совершении граж-
данских сделок в интересах 
обращавшихся к ним лиц за 
плату.

 Назначение на «площадь» 
осуществлялось указом царя.  
Желающий быть площадным 
подьячим подавал челобит-
ную царю с просьбой о на-
значении, при этом выборные 
старосты должны были дать 
ему нравственную и деловую 
характеристику, а вся корпо-
рация профессиональных 
писцов несла за своего члена 
круговую поруку в случае при-
чинения им ущерба от своей 
деятельности. Площадных 
подьячих было легко узнать: 
на шее у каждого висела 
своя чернильница, а сумка 
была набита свитками чистой 
бумаги.

В 1699 году Пётр l упразд-
нил институт площадных 
подьячих, заменив их на 
подьячих крепостных дел и 
переведя на государственную 
службу с выделением жало-
ванья.Таким образом, впер-
вые в истории страны была 
предпринята попытка создать 
«государственный нотариат», 
переведя его на бюджетную 
основу. Но проявленные чи-
новниками некомпетентность 
и взяточничество застави-
ли Петра Великого вернуть 
крепостные дела в ведение 
площадных подьячих. 

Преемники Петра I про-
должали его реформы. По-
степенно развивалась и но-

тариальная деятельность, 
институт нотариата всё боль-
ше обретал формы, свой-
ственные современному.  В 
XVIII веке нотариальные дела 
неоднократно передавались 
различным учреждениям, 
гражданским, уездным су-
дам, крепостным отделени-
ям, экспедициям граждан-
ских судов.

14 апреля 1866 года Алек-
сандр II утвердил Положе-
ние о нотариальной части, с 
принятием которого начался 
новый этап истории отече-
ственного нотариата. Это был 
прогрессивный нормативный 
акт, составленный с учётом 
подобных нормативных до-
кументов европейских стран, 
который учреждал систему 
нотариальных органов и опре-
делял их компетенцию.

Отныне обязанности по 
совершению юридически 
значимых действий, в том 
числе по удостоверению и 
регистрации сделок, «засви-
детельствования» (удосто-
верения) фактов, верности 
копий или подлинности под-
писей должны были выпол-
нять нотариусы. Нотариусы 
приравнивались по статусу к 
государственным служащим, 
но без права на производство 
в чины, и состояли в ведом-
стве окружного суда по месту 
пребывания.При этом кон-
троль над их деятельностью 
также осуществлялся окруж-
ным судом. Деятельность 
нотариусов финансировалась 
за счёт платы за совершение 
нотариальных действий, кото-
рая вносилась заявителями 
либо по соглашению, либо 
по таксе, устанавливаемой 
государством.

Деятельность нотариуса 
происходила в пределах су-
дебного округа, в который он 
был назначен на должность, 
количество должностей в 
округе определялось Мини-
стерством юстиции.

После революции 1917 года 
институт нотариата перестал 
существовать. Нотариальные 
действия стали совершать 
различные учреждения: но-
тариальные отделы местных 
советов, которые возглавляли 
народные нотариусы, отделы 
юстиции, отделы социального 
обеспечения и другие адми-
нистративные органы.

В декабре 1919 года был 
издан Декрет о суде № 2, ко-
торым закреплено соверше-
ние нотариальных действий 
нотариусами, а в случае их 
отсутствия лицами, их за-
мещающими. Нотариальные 
отделы местных советов были 
заменены нотариальными 
столами. 

Дальнейшее развитие ин-
ститут нотариата получил 
в октябре 1922 года, когда 
было принято Положение о 
государственном нотариате, 
завершившее создание но-

тариата в России после 1917 
года как самостоятельных 
государственных учреждений.

В период с октября 1922 
года по июль 1973 года при-
нимались нормативные акты 
и положения, регулирующие 
систему нотариата в СССР и 
РСФСР.

19 июля 1973 года был при-
нят закон о государственном 
нотариате в СССР, который 
содержал нормы о задачах и 
организации государственно-
го нотариата, принципах его 
деятельности, компетенции, 
общих правилах совершения 
нотариальных действий и при-
менении законодательства о 
нотариате к иностранцам и 
лицам без гражданства. В со-
ответствии с ним был принят 
и действовал до последнего 
времени Закон РСФСР «О 
государственном нотариате» 
от 1 ноября 1974 года.

В связи с переходом к 
рыночным экономическим 
отношениям в 90-е годы про-
шлого столетия, возникно-
вением многообразия форм 
собственности, развитием 
предпринимательства воз-
никла необходимость рефор-
мирования нотариата.

11 февраля 1993 года Вер-
ховным советом Российской 
Федерации был принят новый 
закон о нотариате «Основы 
законодательства Российской 
Федерации о нотариате». 
В этом году исполняется 30 
лет главному нормативному 
акту, регламентирующему 
деятельность института но-
тариата в стране, который 
продемонстрировал проду-
манность заложенной в него 
концепции и актуальность 
своих положений на долгие 
годы вперед.

За истекший период ос-
новы законодательства о 
нотариате выросли в объёме 
почти в два раза, с учётом 
усиления роли нотариуса в 
гражданском обороте. Доку-
мент оказался «живым», спо-
собным быть дополненным с 
учётом новых реалий и новых 
этапов развития отечествен-
ного нотариата.

Фатима ЭЛЬБЕРДОВА,
нотариус Нальчикского

нотариального округа  
КБР, кандидат  

юридических наук
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ЭХО ВОЙНЫ

Две невручённые награды Бары Шаова 

Провал операции 
«Эдельвейс»

К 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ КАВКАЗА

(Продолжение. Начало в №№ 
149-154 (2022 г.), №№ 1, 5-7, 
9,11,14)

23 августа 1942 года 1-я танко-
вая армия вермахта и приданные 
ей соединения развернули насту-
пление из района Невинномысска 
в направлении Грозного и Баку с 
целью захвата нефтепромыслов 
этого региона и выхода в Закавка-
зье по Военно-Грузинской дороге. 
25 августа Моздок был оставлен 
частями Красной Армии.

НАСТУПЛЕНИЕ 
НА ГУДЕРМЕС

26 августа немецкие танки, 
сделав 40-километровый бросок, 
заняли станицу Ищерскую и нача-
ли продвижение по левому берегу 
Терека вдоль Орджоникидзевской 
железной дороги в сторону Гу-
дермеса. 31 августа, преодолев 
сопротивление советских войск, 
передовой отряд вражеских тан-
ков занял станицу Червлёную и 
удерживал её в течение недели. 
Эта станица, находясь в 140 км 
от Каспия и всего лишь в 25 км от 
Грозного и Гудермеса, стала самой 
восточной точкой продвижения 
вермахта на Кавказе.

Возникла большая опасность 
прорыва танковых и моторизо-
ванных соединений вермахта к 
Грозному с севера. Перспектива 
выхода к Гудермесу открывала 
путь 1-й танковой армии к Каспий-
скому морю и Баку. 2 сентября 

-

В годы Великой Отечественной 
войны трое сыновей Миши Шаова 
– Гери, Хажбекир, Бара – защи-
щали нашу страну от немецко-
фашистских захватчиков. 

Гери Мишевич 1895 года рож-
дения был мобилизован в ряды 
Красной Армии Баксанским РВК 
1 марта 1942 года и направлен в 
29-й запасной кавалерийский полк 
в город Орджоникидзе. Его воз-
вращения остались ждать жена 
Каралхан Дзадзиновна Карана-
шева, сыновья Хусен, Хасен, Муса 
и дочери Роза, Сакинат, Фатимат, 
Нафихат. Согласно информации о 
военнопленном Гери Шаов попал 
в плен и находился в лагере шта-
лаг IVB, лагерный номер 209682. 
Согласно персональной карточке 
III Гери Шаов 16 апреля 1943 года 
находился в рабочей команде 
Brockwitz 650 в районе Мейсен, 
Саксония. 3 августа 1943 года 
переведён в шталаг VIII F. Даль-
нейшая его судьба неизвестна. По 
информации из донесения после-
военного периода от 2 августа 1947 
года, Г. Шаов учтён пропавшим 
без вести в сентябре 1943 года. 
В Книге памяти КБР увековечен 
дважды (Шаов Гери Мишевич и 
Шаов Джори Мишевич), персо-
нальные сведения следует уточ-
нить. Имя Гери Шаова увековече-
но на обелиске в с. Заюково так: 
«Шаов Джарий Мишович». 

Хажбекира Мишевича 1913 года 
рождения мобилизовали в ряды 
Красной Армии  19 февраля 1942 
года и направили в 24-й запасной 
стрелковый батальон в г. Прохлад-
ный. Его возвращения остались 
ждать жена Хулимат Овижевна 
Шорова, сын Хизир и дочь Та-

мара. Согласно информации о 
военнопленном Хажбекир Шаов 
(в документе значится как Шан) 
среди многочисленных наших 
солдат попал в плен 15 мая 1942 
года под Харьковом, лагерный 
номер 49643. До 24 октября 1942 
года находился в стационарном 
лагере для рядового и сержантско-
го состава – шталаг VI C Батхорн 
(Bathorn, ныне г. Хоогстед-Бат-
хорн, земля Нижняя Саксония). 
После этого он был направлен в 
рабочую команду отделения этого 
лагеря Ной Верзен. Х. Шаов погиб 
в плену 31 октября 1942 года. В 
Книгу памяти КБР (издание 2015 
г., том 2, с. 214) сведения внесены 
так: «Шаов Хажбекир Машевич, 
1900 г.р., кабардинец, с. Заюково. 
Призван в Советскую Армию в 
1939 г. Баксанским РВК. Рядо-
вой. Погиб в 1944 г.». Сведения 
в отношении Х. Шаова следует 
изменить так: «Шаов Хажбекир 
Мишевич, 1913 г.р., кабардинец, 
с. Заюково. Призван в Советскую 
Армию 19.02.1942 г. Баксанским 
РВК. Красноармеец. Погиб в пле-
ну 31.10.1942 г.».

Согласно информациям из до-
несений послевоенного периода 
от 11 ноября 1946 года и 7 июля 
1947 г. Хажбекир Шаов учтён про-
павшим без вести соответственно 
в феврале 1943-го и марте 1944 г. 
Имя Хажбекира Шаова увековече-
но на обелиске в с. Заюково.

Наше дальнейшее исследова-
ние посвящено Баре Мишевичу.

Бара Мишевич Шаов родился 
18 ноября 1915 года в селении 
Атажукино I Нальчикского округа 
Терской области (ныне с. Заюково 
Баксанского района КБР).  Был 
женат на Нану Шахбановне Бир-
совой.  30 января 1941 года у них 
родилась дочь Лиза.

Б. Шаов был призван в ряды 
Красной Армии 16 июня 1940 года, 
военную присягу принял 28 авгу-
ста того же года. В красноармей-
ской книжке Б. Шаова в разделе II 
«Прохождение службы» написано: 
96-й госпиталь, красноармеец 99-
го полевого подвижного госпиталя 

– 15 июня 1941 года; связной еф-
рейтор, 3-й стрелковый батальон, 
7-я стрелковая рота – 23 июня 
1941 г.; наводчик ефрейтор –18 
июня 1943 г.; младший сержант 
– 11 февраля 1944 года. В крас-
ноармейской книжке в разделе III 
«Участие в походах, награждения 
и отличия» написано: Отечествен-
ная война – 18 июня 1943 года, 
отличный пулемётчик – 20 март 
1944, ранен 1 раз – 18 августа 1943 
года, отличный пулемётчик – 23 
февраля 1944 года. 

Б. Шаов – участник Великой Оте- 
чественной войны с июля 1941-го 
по сентябрь 1944 года, член ВКП 
(б) с декабря 1943 года.

Приказом командира по 205-й 
стрелковой дивизии Карельского 
фронта от 17 октября 1944 № 042 
заместитель командира отделения 
7-й стрелковой роты 577-го стрел-
кового полка младший сержант 
Б. Шаов был награждён орденом 
Славы III степени (в приказе воин 
значится как «Шаев Бора Мише-
вич»). В наградном листе от 7 
октября 1944 года написано: «В 
бою 18-20 сентября 1944 года, бу-
дучи ранен гранатой противника, 
не покинул поля боя, а продолжал 
отражать атаки, проявляя при этом 
отвагу и мужество». Орден Славы 
III степени Б. Шаову не был вручён 
в связи с тем, что после ранения 
осколком в левую руку (кисть) и 
ноги (в оба бедра) санитары его 
подобрали и отправили на лече-
ние. В разных эвакогоспиталях 
Б. Шаов находился на излечении 
с сентября 1944 года по апрель 
1945-го. Ошибки при оформле-
нии приказа и наградного листа, 
ранение и эвакуация в госпиталь 
Бары Шаова создали неопреде-
лённость и путаницу на долгие 78 
лет, и награда до сих пор осталась 
невручённой.  

Б. Шаов был уволен в запас 
по состоянию здоровья 11 апреля 
1945 года, работал пчеловодом 
в колхозе. За участие в Великой 
Отечественной войне Б. Шаов Ука-
зом ПВС СССР от 9 мая 1945 года 
награждён медалью «За победу 

над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941-1945 гг.». 
У супругов Бары и Нану Шаовых 
ещё родились дочери Галимат, 
Хаишат, Кулисум, Марьям и сын 
Мухамед.

После войны многие защитники 
Отечества, получившие ранения и 
отличившиеся в боях в годы Вели-
кой Отечественной, оказались не 
отмеченными боевыми награда-
ми. Военным комиссариатам было 
дано указание выявить таковых и 
представить наградные листы на 
активных участников Отечествен-
ной войны, получивших ранение, 
но не отмеченных наградой по 
разным причинам. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
от 12 июня 1968 года Б. Шаов 
был награждён вторым орденом 
Славы III степени, который ему 
был вручён.

Б. Шаов награждён медалями 
к юбилейным датам победы и Во-
оружённых сил СССР, медалью 
Жукова, медалью «За доблестный 
труд. В ознаменование 100-летия 
со дня рождения Владимира Ильи-
ча Ленина». В 1985 году Б. Шаов 
получил орден Отечественной вой- 
ны I степени. 

Бара Мишевич Шаов умер 10 
ноября 1998 года, похоронен в 
селении Заюково. 

Б. Шаов принимал участие в 
обороне Советского Заполярья в 
составе 205-й стрелковой дивизии 
Карельского фронта, и он подле-
жал награждению медалью «За 
оборону Советского Заполярья». 
Однако награда ему не была вру-
чена и позже его родственникам 
не была передана. Кроме того, 
Б. Шаову не был вручён орден 
Славы III степени, которым он был 
награждён 17 октября 1944 года.

Сына Бары Мишевича, Мухаме-
да Шаова, мы нашли в с. Заюково. 
17 мая 2022 года от его имени мы 
подготовили документы в Глав-
ное управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверения к 
невручённым государственным 
наградам СССР Бары Шаова. 

5 июня 2022 года Главное управ-
ление кадров МО РФ направи-
ло Мухамеду Баровичу письмо: 
«Ваше обращение по вопросу 
передачи удостоверений к орде-
нам Славы III степени и медали 
«За оборону Советского Заполя-
рья» Вашего отца, Шаова Б.М., 
рассмотрено.

В настоящее время Главное 
управление кадров Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации организует передачу удо-
стоверений к государственным 
наградам СССР членам семьи 
и иным близким родственникам 
погибших (умерших) фронтови-
ков на основании справок воен-
ного командования или докумен-
тов архивов, подтверждающих 
награждение военнослужащих 
и свидетельствующих о том, что 
заслуженные награды им не 
вручались.

В результате изучения доку-
ментов Центрального архива 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации установлено, 
что младший сержант Шаов Бара 
Мишевич Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 12 
июня 1968 г. награждён орденом 
Славы III степени. Орден №762008 
с орденской книжкой Ж №151336 
фронтовику вручён 26 июля 1968 
года, что подтверждается его лич-
ной подписью и подписью военно-
го комиссара Баксанского района 
Кабардино-Балкарской АССР.

Передача Вам удостоверений 
ко второму ордену Славы III степе-
ни и медали «За оборону Советско-
го Заполярья» Шаова Б.М. будет 
организована в установленном 
порядке после поступления их из 
Управления Президента Россий-
ской Федерации по государствен-
ным наградам». 

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой Оте- 
чественной войны завершился 
успешно. Спустя более 78 лет 
после выхода приказа и указа о 
награждении Мухамеду Баровичу 
Шаову передадут удостоверения к 
ордену Славы III степени и медали 
«За оборону Советского Заполя-
рья» его отца, младшего сержанта 
Шаова Бары Мишевича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

приказом командующего 9-й 
армии была создана особая опе-
ративная группа «Червлёная». На 
защиту Гудермеса и Грозного были 
брошены значительные силы, в 
том числе семь гвардейских бри-
гад воздушно-десантных войск и 
дивизион бронепоездов.

В первых числах сентября не-
мецкие танки в сопровождении 
пехоты пошли в наступление на 
стратегически важную станцию 
Червлёная-Узловая, через кото-
рую на Астрахань шли поставки 
по ленд-лизу из Ирана. В ходе 
ожесточённых боев продвижение 
противника было остановлено 
и началось контрнаступление 
наших войск. 6 сентября была 
освобождена станица Червлёная, 
14 сентября –  станица Мекенская.

9 сентября 1942 г. Гитлер от-
странил генерала Листа от ко-
мандования группой армий «А» 
за промедление в наступлении на 
Туапсе и за провал наступления в 
направлении Гудермеса. Фюрер 
решил поправить ситуацию, при-
няв командование группы армий 
«А» на себя. 17 сентября наши 
войска, продвинувшись на 60 км в 
сторону Моздока, вышли к станице 

Ищерской. Только на этом рубеже 
немецкие части смогли остано-
вить советское наступление. Раз-
гром бронетанковых сил врага у 
станицы Червлёной, а затем их 
отступление до Ищерской стали 
точкой невозврата для вермахта 
и прелюдией нашей победы. К 
сожалению, провал плана захвата 
Грозного со стороны Гудермеса и 
выхода вермахта к Каспийскому 
морю оказался практически не-
известной страницей битвы за 
Кавказ.

НАСТУПЛЕНИЕ  
НА МАЛГОБЕК

Немецкий план захвата Гроз-
ного предусматривал прорыв 
обороны советских войск на реке 
Терек в районе Моздока, унич-
тожение главных сил 9-й армии 
в излучине реки Терек, захват 
нефтепромыслов Малгобека и 
завершающий короткий бросок 
длиной 90 км по долине Алхан-
Чурт к Грозному. 2 сентября две 
танковые и две пехотные дивизии 
вермахта, переправившись через 
Терек, стали продвигаться в юж-
ном направлении на Малгобек 
и Орджоникидзе. 28 сентября в 
бою у посёлка Сагопшин дивизия 

СС «Викинг» потеряла 54 танка. 7 
октября после ожесточённого сра-
жения немецкие части овладели 
руинами Малгобека. Но Гитлер 
не получил Малгобекскую нефть. 
Следовавшая за немецкой армией 
пятитысячная группа инженеров и 
квалифицированных рабочих, ко-
торая должна была организовать 
добычу нефти, не смогла восста-
новить разрушенные скважины.

На окраине Малгобека насту-
пление немецких войск было окон-
чательно остановлено. До выхода 
в долину Алхан-Чурт, открывавшую 
кратчайшую дорогу на Грозный, 
оставался всего километр, который 
гитлеровцы так и не смогли пре-
одолеть. Там для врага были приго-
товлены так называемые огневые 

заграждения. Противотанковые 
рвы заполнялись водой, поверх 
которой разливалась нефть. Перед 
боем поверх нефтяного слоя зали-
вался слой зажигательной смеси, 
обеспечивающей пламя высотой 
до восьми метров. На танкоопас-
ных направлениях устраивались 
пропитанные нефтью соломенные 
валы или просто нефть выливалась 
на землю, чтобы у врага под нога-
ми его солдат и под гусеницами его 
танков могла гореть земля.

В 2007 г. городу Малгобеку было 
присвоено почётное звание «Город 
воинской славы».

Из буклета издательства  
М. и В. Котляровых  

«Хроника битвы за Кавказ»
(Продолжение следует)
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ЗЕМСКИЙ ДОКТОР

 

ДАТА

Продам помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 
4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. 

Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации: свет, вода, отопление, кана-
лизация. Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные 
комнаты. Право собственности. 

Оперативный показ. Возможен торг. Тел.: 8-987-683-65-54.

-
-
-

Остались в районе и продолжают работать

– Программа «Земский доктор» реали-
зуется у нас с 2012 года. За этот период в 
районе трудоустроены 18 врачей различ-
ных специальностей.  Отрадно отметить, 
что есть врачи, которые, отработав свои 
пять лет контракта, остались и продолжа-
ют трудиться в  районе.

В истёкшем году к нам пришли четыре 
специалиста. Это участковый терапевт во 
врачебную амбулаторию сельского посе-
ления Камлюково, где два года  не было 
участкового врача и приходилось отправ-
лять туда специалистов  с других участков. 
Это было крайне неудобно как для насе-

ления, так и для доктора, вынужденного 
ездить на большие расстояния. Теперь, 
благодаря данной программе,  проблема 
решена. Такая же ситуация была и во 
врачебной амбулатории сельского по-
селения Псынадаха, где обслуживаются 
ещё и жители селение Батех. Проблема 
также решилась. Хочу отметить, что в этой 
врачебной амбулатории работает  детский 
врач, которая пришла к нам в 2021 году. В 
центральную поликлинику района  трудо-
устроены два врача дефицитных специ-
альностей: офтальмолог и  эндокринолог. 
Отсутствие этих специалистов создавало 

сложность в обслуживании населения.  
Для получения данного вида медицин-
ской помощи  жители  вынуждены были 
выезжать за пределы района. Сегодня, 
к нашему удовлетворению, эта проблема  
благодаря программе «Земский доктор» 
снята.

То есть программа позволила выпра-
вить кадровый дисбаланс, что очень важно 
для оказания полноценной и качественной 
медицинской помощи. И в этом году мы 
ждём в нашу дружную врачебную команду  
молодых  специалистов: нам нужны тера-
певты, педиатры, уролог. Молодёжь прини-
маем в свои ряды с удовольствием, у нас 
широко развито наставничество. Старшие 
доктора охотно поделятся наработанным 
годами  опытом с вновь прибывшими.

Асхат МЕЧИЕВ

КУПЛЮ золотые коронки (лом). 
Обращаться по телефону 8-928-486-12-22.

Администрация и коллектив медицинского колледжа КБГУ выра-
жают искреннее соболезнование родным и близким по поводу смер-
ти бывшего преподавателя немецкого языка медицинского колледжа  
ТАУЛУЕВОЙ Ларисы Абдуллаховны.

Светлая память о Ларисе Абдуллаховне навсегда останется в сердцах коллег 
и студентов.

Кадастровым инженером ООО «Ази-
мут» Шибзуховым Салимом Мухади-
новичем, квалификационный аттестат  
№ 07-13-185, почтовый адрес: КБР, 
г.Чегем, ул. Надречная, 1 «а», sosruko6@
mail.ru, контактный телефон: 8-960-425-
64-60, выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ в 
отношении земельного участка, распо-
ложенного по адресу: КБР,  г. Нальчик, 
ул. Уммаева, 40.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Дугулубгова Эмма Биляловна, контакт-
ный телефон: 8-928-703-49-00.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ состоится в месячный срок со 
дня опубликования настоящего извеще-

ния по адресу: КБР, Чегемский район,  
г. Чегем, ул. Надречная, 1 «а».

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: 
КБР, г. Чегем, ул. Надречная, 1 «а».

Возражения по проекту межевого пла-
на и требования о проведения согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются в 
месячный срок со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: КБР, 
Чегемский район, г. Чегем, ул. Надреч-
ная, 1 «а».

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документы, удостоверяющие лич-
ность, а также документы о правах на 
земельный участок.

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru  ОБЪЯВЛЕНИЯ       42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   42-69-96

Дорогие

соотечественники!

-

Поёт Хусен Маремуков

Говорить и петь он начал прак-
тически одновременно, и во 
многом этот дар был обуслов-
лен генетически. Артист часто 
вспоминал, как в детстве ездил 
с отцом за сеном. Особенно ему 
запомнились фронтовые пес-
ни. Билял Маремуков обладал 
сильным, красивым голосом и 
великолепным слухом. Мама 
тоже была очень музыкальной, и, 
став взрослым, Хусен отчётливо 
помнил её пение, под «аккомпа-
немент» швейной машинки.

 В школе он сразу стал запева-
лой хора. Побеждал в районных и 
республиканских конкурсах само-
деятельности, но о том, что станет 
певцом, даже не подозревал. Всё 
произошло случайно, хотя, если 
вдуматься, в каждой случайно-
сти скрыта закономерность. На 
выпускном экзамене директор 
школы поинтересовался плана-
ми на будущее. Хусен ответил, 
что собирается стать юристом, 
но директору такой ответ не по-
нравился. Он посоветовал не 
зарывать талант в землю и про-
фессионально заняться музыкой. 

Буквально через несколько 
дней в районном дворце культуры 
заседала приёмная комиссия, 
которая отбирала выпускников 
школ в музыкальное училище. По 
совету директора Хусен поехал 
туда. Не зная нотной грамоты, 
экзамен по вокалу он сдал бле-
стяще. Учился вместе с Зауром 
Тутовым и Алимом Кунижевым, 
которые впоследствии тоже стали 
известными артистами.

Студентом Маремуков зани-
мался классической борьбой и 
даже стал чемпионом города. 
В армию он ушёл с первым 
разрядом и вполне мог сделать 

спортивную карьеру. Однако от 
судьбы, как видно, не уйдёшь. 
Маремуков попал в Куйбышев 
(ныне Самара) и вскоре стал 
солистом хора ансамбля песни 
и пляски внутренних войск МВД. 
Консультантом этого коллектива 
был Андрей Тимчинский – один 
из шести столпов военного музы-
кального искусства СССР. «Это-
му человеку я многим обязан, 
– признавался певец. – Андрей 
Павлович не только поставил мне 
голос, но и помог перевестись в 
Куйбышевское музыкальное учи-
лище, в котором в то время пре-
подавал. В профессиональном 
плане армия дала очень много, 
и не только мне. Один из моих 
сослуживцев стал заслуженным 
деятелем искусств Украины и де-
каном музыкального факультета 
Прикарпатского национального 
университета. Другой был удо-
стоен звания заслуженного ар-
тиста Российской Федерации…».

Диплом он получил уже в 
Нальчике. После учёбы работал 
в Государственном музыкальном 
театре, но потом решил посвятить 
себя сольной карьере. Уволиться 
из труппы оказалось делом не-
простым, но выхода у молодого 
артиста не было.  Спектакли про-
ходили практически ежедневно, и 
времени на собственные проекты 
не хватало.

Работая в театре, он записал 
на радио композицию «Нанэ». 
Музыку к стихам Али Шогенцуко-
ва написал известный адыгский 
композитор Умар Тхабисимов. 
Сказать, что эта песня имела 
успех, – не сказать ничего. Она 
произвела настоящий фурор, и 
это стало ещё одним аргументом 
в пользу сольной карьеры. 

Вскоре певец ушёл из теа-
тра и устроился в хор радио и 
телевидения. Эта работа давала 
больше свободного времени. 
Параллельно он стал солистом 
Государственной филармонии, 
был заместителем руководителя 
крупного предприятия по культур-
но-воспитательной работе, руко-
водил народными ансамблями.

За короткий срок Хусен Маре-
муков стал одним из самых попу-
лярных артистов Кабардино-Бал-
карии. «Поёт Хусен Маремуков», 
– на радио и по телевидению 
эта фраза звучала ежедневно.  
В общей сложности он записал 
более трёхсот песен таких из-
вестных авторов, как Джабраил 
Хаупа, Хасан Карданов, Мухадин 
Балов, Заур Жириков, Борис 
Кабардоков, Аслан Дауров... К 
нему обращались мелодисты из 
соседних республик – Карачаево-
Черкесии и Адыгеи.

Популярность песни склады-
вается из нескольких составляю-
щих: текст, музыка и мастерство 
исполнителя. На современной 
эстраде нередко отсутствует и 
то, и другое, и третье. Человек, 
не имеющий голоса и слуха, за-
просто может стать звездой. Ма-
ремуков считал: единственное, 

что может изменить ситуацию к 
лучшему, – это восстановление 
худсоветов, которые смогут ре-
гулировать уровень музыкальной 
культуры. «Народ у которого нет 
культуры, – не народ, – был убеж-
дён  Хусен Маремуков. – Сейчас 
много говорят о религии. Человек 
может верить во что угодно, но 
при этом не должен забывать 
о своих корнях. Сегодня тради-
ционная культура напоминает 
красивое платье, которое висит в 
шкафу. Приехали гости, хозяева 
его вытащили, надели, а потом 
снова спрятали в шкаф. Полу-
чается не очень красиво. Ведь 
культура – это не только внеш-
ние проявления, но в первую 
очередь внутреннее состояние 
человека».

«Молитесь на ночь, чтобы 
вам вдруг не проснуться знаме-
нитым», – предупреждала Анна 
Ахматова. Разумеется, признание 
творческому человеку необхо-
димо, но наряду с плюсами оно 
имеет свои минусы. «Вместе с 
популярностью приходит ответ-
ственность, – объяснял артист. – 
Кроме того, нужно быть готовым 
к тому, что твоя жизнь начнёт 
обрастать фантастическими под-
робностями».

Он прекрасно знал, о чём 
говорит. Однажды певец попал 
в аварию и сломал ногу. Слух об 
этом тут же разлетелся по горо-
ду. Не обошлось без домыслов 
и сплетен. Судачили, что ногу 
пришлось ампутировать, и при 
встрече совершенно незнакомые 
люди спрашивали Хусена, удачно 
ли ему сделали протез.

Его часто путали с Мурадином 
Думановым, и они действительно 
были похожи.  Однажды у Маре-
мукова должен был состояться 
концерт в Черкесске. Дата вы-
ступления совпала с экзаменом 
его музыканта в институте. Хусен 
Билялович пришёл просить за 
своего коллегу и услышал от по-
жилого профессора: 

– Мурадин, почему ты никогда 
не приглашаешь меня на свои 
юмористические спектакли?

Эдуард БИТИРОВ

-
-

-

Реквизиты
для перечисления

Получатель: «Междуна-
родная Черкесская Ассо-
циация»

ИНН  0721002124
КПП  072501001
р/с
 40703810910000000308
Реквизиты банка: Банк 

«Нальчик» ООО
БИК: 048327741
Кор/с
 30101810700000000741  
Назначение платежа: 

помощь пострадавшим от 
землетрясения.

При перечислении де-
нежных средств просим 
подтвердить сообщением 
на вацап, тел. +7-928-714-
27-99 или на электронный 
адрес dahkbr@mail.ru 
для отчётности с указа-
нием ФИО сделавшего 
перевод.

Подтверждаем, что со-
бранные денежные сред-
ства будут использова-
ны только на указанные 
цели. 
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

«Движение первых» в клубе дзюдо

Ранее открытие первичек прошло в 
школах и вузах, а также добровольческих 
объединениях, теперь же пришёл черёд 
спортивного учреждения. Это довольно 
логично – ведь спорт и здоровый образ 
жизни входят в число направлений дея-
тельности РДДМ. 

Это уже пятая первичка в городе, а 

всего в республике в ближайшее время 
откроется 184 отделения. Именно столько 
заявок было рассмотрено на заседании 
регионального совета Российского дви-
жения детей и молодёжи «Движение 
первых» Кабардино-Балкарской Рес-
публики. Каждую из них в совет напра-
вила инициативная группа – в неё, как 

правило входят обучающиеся, а также 
руководители и сотрудники организации. 
В основе движения лежит принцип до-
бровольности. 

Торжественная церемония открытия 
получилась яркой – воспитанники клуба 
продемонстрировали гостям свои умения 
во время разминки, а также подготовили 
небольшую концертную программу. 

Юных дзюдоистов приветствовали за-
меститель Председателя Парламента КБР 
Мурат Карданов, заместитель министра 
по делам молодёжи республики Артур 

Ахметов и заместитель министра спорта 
Кабардино-Балкарии Заур Хежев. 

О движении, его целях и задачах 
рассказал председатель регионального 
совета Российского движения детей и 
молодёжи «Движение первых» Кабар-
дино-Балкарской Республики Аслан 
Шипшев, который также передал членам 
инициативной группы выписку из решения 
регионального совета РДДМ, символиче-
ски положив начало работе первичного 
отделения.

Оксана СОКОЛОВА

Палка о двух концахИнтернет – это палка о двух 
концах. Одни называют его «бес-
пощадным убийцей времени» и 
сравнивают зависимость от вир-
туального пространства с нарко-
тической интоксикацией. Другие 
считают, что это универсальный 
источник информации, который 
изменил нашу жизнь исключи-
тельно в лучшую сторону. 

На самом деле, как это часто 
бывает,  истина находится где-то 
посередине.  Ни одна вещь на 
земле не может являться во-
площением абсолютного блага 
или источником безусловного 
зла. Топором можно нарубить 
дров или отправить на тот свет 
старушку-процентщицу. Кстати, 
вы помните, какую лихву брала 
эта алчная особа? Предоставим 
слово самому Достоевскому: 
«…а процентов по пяти и даже по 
семи берёт в месяц». Однако!.. По 
сравнению с современными ро-
стовщиками эта бабушка – просто 
божий одуванчик. Воплощение 
щедрости и человеколюбия. 

Для многих из нас интернет 
стал камнем преткновения. Он 
таит в себе массу всевозможных 
соблазнов, но в конечном счёте 
выбор всё-таки остаётся за че-
ловеком. Вы можете читать бого-
словскую литературу или бродить 
по сатанинским  сайтам, слушать 
лекции по истории или смотреть 
эротические фильмы, устроить 
себе виртуальную экскурсию по 
Эрмитажу или безвылазно сидеть 
в социальных сетях.  

После эмиграции в США Сер-
гей Довлатов удивлялся тому, 
что даже спички бывают хоро-
шие и плохие. В современном 
капиталистическом мире мы 

сталкиваемся с такими вещами 
на каждом шагу. Качествен-
ные товары достаются  людям 
состоятельным, а  рядовые 
потребители довольствуются 
дешёвым ширпотребом. Элита 
разъезжает на «Бентли», «Ягуа-
рах» и «Порше», в то время как 
простой народ передвигается 
пешком или в лучшем случае на 
«кредитно-бюджетных» автомо-
билях. Примерно то же самое до 
недавнего времени происходило 
с социальными сетями. 

После появления в России 
«Фейсбука» на этом сайте в 
основном регистрировались 
представители так называемо-
го «креативного класса». Тех, 
кто предпочитал отечественных 
«Одноклассников», они считали 
людьми недалёкими и ограничен-
ными. С началом спецоперации 
на Украине «Фейсбук» в нашей 
стране попал под санкции, но, 
как говорится, голь на выдумки 
хитра. Благодаря всевозможным 
уловкам на этом сайте до сих пор 
сидят «рукопожатные» люди с 
«хорошими лицами».  

Купив первый компьютер, я 
по совету знакомых зарегистри-
ровался в «Одноклассниках», 
но вынужден был удалить свою 

страницу. На меня посыпались 
запросы на добавление в друзья, 
и чтобы не обижать незнакомых 
людей, я никому не отказывал. 
Вскоре новые знакомцы, судя по 
статусам и комментариям, люди 
непростой судьбы, стали вести 
себя странно. Они истерично тре-
бовали внимания и готовы были 
общаться дни и ночи напролёт... 

Порвав с «Одноклассниками», 
я зарегистрировался в «Фейсбу-
ке», хотя активным его пользова-
телем так и не стал. Когда целый 
день стучишь по клавиатуре 
компьютера, к вечеру начинаешь 
испытывать неприязнь к буквам 
и знакам препинания. Сочинять 
и выкладывать тексты не было  
ни желания, ни сил, поэтому я 
ограничивался просмотром чу-
жих комментариев. 

Компания моих «виртуальных 
друзей» подобралась самая раз-
ношёрстная. Среди них были 
христиане и мусульмане, иудеи 
и атеисты, консерваторы и ли-
бералы, «патриоты» и «запад-
ники». Порой они писали такое, 
что голова шла кругом, но, как 
говорится, нет худа без добра.  
Читая посты и комментарии, 
я смог составить общее пред-
ставление о состоянии нашего 

общества. Первое, что бросилось 
мне в глаза, – агрессия и не-
терпимость к чужому мнению. 
Оказалось, что большинство 
наших соотечественников живут 
по принципу: «Есть два мнения: 
одно – моё, другое неправиль-
ное». С аргументацией у этих 
людей возникали проблемы, и 
любимым полемическим при-
ёмом была фраза «сам дурак». 
Если они вбили себе что-то в 
голову, никакие доводы не могли 
их переубедить. Взывать к логике 
и здравому смыслу в таких слу-
чаях бесполезно. Особенно это 
касалось пользователей с «чётко 
выраженной гражданской пози-
цией». В споре они готовы были 
придушить любого, кто с ними не 
согласен.  Честно говоря, меня 
такое отношение коробило. По-
моему, разница в политических 
взглядах – не повод обливать 
кого-то помоями и самому ва-
ляться в грязи... 

Интернет – это квинтэссенция 
нашего общества. Зашоренно-
го, нетерпимого, перманентно 
готового к отпору. Бои здесь 
разгораются нешуточные. Ано-
нимность, безнаказанность и 
возможность не отвечать за свои 
слова многим развязывают руки. 

На форумах и в социальных сетях 
можно встретить «виртуалов» 
особой породы. Они не отстаи-
вают свою точку зрения и уж тем 
более не пытаются докопаться 
до истины. Их задача, как сейчас 
принято говорить, – «троллить» 
собеседника. Проще говоря, 
вывести его из себя. Некоторые 
делают это изощрённо, другие, 
не мудрствуя, сразу начинают с 
оскорблений. Мотивацию такого 
свинского поведения я, хоть убей-
те, понять не могу. Возможно, 
оно обусловлено патологической 
страстью к склокам и скандалам 
или желанием подпитаться не-
гативной энергией... 

Не стану говорить о явных 
безумцах, которые в последнее 
время странным образом акти-
визировались. Не буду вспоми-
нать о графоманах, считающих 
себя экспертами по любым во-
просам. Скажу всего несколько 
слов о людях с нейтральной и 
аполитичной позицией. Они ни 
с кем не спорят, не размещают 
провокационные материалы и 
предпочитают общаться с узким 
кругом знакомых. Как правило, 
их статусы однотипны и пред-
сказуемы: лохматые щенки с 
подписью «милота», румяные 
карапузы, нахальные «котэ» и 
букеты цветов. Комментарии в 
большинстве случаев сводятся 
к коротким репликам типа «вау!» 
или «какие же вы все замечатель-
ные!». Возможно, кто-то скажет, 
что это глупо, но мне кажется 
такая «глупость» простительной. 
Во всяком случае, она гораздо 
безобиднее хамства, ненависти 
и раздутой самооценки.    

Эдуард БИТИРОВ


